



Memorias. Revista Digital de Historia y
Arqueología desde el Caribe
E-ISSN: 1794-8886
memorias@uninorte.edu.co
Universidad del Norte
Colombia

González Malabet, María Auxiliadora
Escoceses en Barranquilla
Memorias. Revista Digital de Historia y Arqueología desde el Caribe, núm. 20, mayo-agosto, 2013
Universidad del Norte
Barranquilla, Colombia

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=85528620014>

- ▶ Cómo citar el artículo
- ▶ Número completo
- ▶ Más información del artículo
- ▶ Página de la revista en redalyc.org

Escoceses en Barranquilla

María Auxiliadora González Malabé¹

En el siglo XVII Escocia se encontraba en un momento de desafiante expansionismo debido a su desarrollo industrial y comercial, por lo cual necesitaba aumentar su mercado para sus productos como las manufacturas. Igualmente los líderes escoceses veían necesario acabar con las prohibiciones de transacciones mercantiles que le impuso Inglaterra en 1660 con las Leyes de Navegación. Motivados por esta coyuntura y con la visión de William Patterson de crear la empresa mercantil Company of Scotland Trading to Africa and the Indies, en 1698 se da la primera gran expedición de escoceses a la India Americana.

El arribo escocés fue a la Bahía del Darién en el Istmo de Panamá con la doble intención de llegar a los países orientales con mayor prontitud y arrebatar la zona estratégica que juntaba los océanos Atlántico y Pacífico para el Imperio Español.

Los escoceses ingresaron masivamente al Caribe entre los años de 1698 hasta 1707 durante tres expediciones. Se puede observar que su colonización fue tardía y supremamente breve en comparación de la mayoría de los colonos europeos, por lo cual se considera este proceso colonial como un fracaso rotundo.

Con mil doscientos pasajeros, dos navíos y tres buques armados se establecieron en la Bahía del Darién nombrando su colonia la Nueva Caledonia. Según Don Antonio Arévalo en su escrito Relación del golfo del Darién (1761) “estos fortificaron con dos baterías, una a la entrada con 52 cañones, que nombraron San Andrés, y otra de 8, con 600 hombres de guarnición, después de lo cual trataron con los indios y tomaron posesión de la costa que está entre el cabo Tiburón y el puerto de Soribán con 40 millas inglesas de fondo tierra adentro, a lo que le pusieron el nombre de Caledonia, siendo la base fundamental del tratado una mutua asistencia contra los españoles, y el ánimo de los escoceses hacer otro

¹ Comunicadora social de la Universidad del Norte

establecimiento en el Mar del Sur, y entablaron un comercio muy lucrativo con aquellas ricas provincias y con las del mar del Norte, de que esperaban ganar inmensas riquezas.^{1,2}

A pesar del potencial mercado, los esfuerzos del navegante Paterson y las altas expectativas del parlamento escocés, la colonia escocesa demoró menos de una década como colonia en el nuevo continente. Solo se emplearon tres incursiones de las cuales la tercera era en operación retorno. Las causas principales del debilitamiento escocés fueron los constantes enfrentamientos con el ejército español en el Istmo, la deficiente cantidad de provisiones que se agotaron antes de la primera cosecha y especialmente por las enfermedades tropicales que fueron la mayor causa de muerte de colonos, en ocho meses murieron más de la mitad de los colonos.

Por lo anterior los escoceses que sobrevivieron a las hostiles condiciones de la expedición panameña y al saqueo español se dispersaron por todo el Caribe.

Durante este contexto es cuando la familia Mc.Causland inicia su historia en el Gran Caribe con la llegada del navegante escocés Alexander Mc.Causland a Cuba en el siglo XVII. En esta isla Thomas Mc.Causland, hijo de Alexander, contrajo nupcias con María Magdalena Ximenes de Cisneros, familiar del ingeniero cubano Francisco Javier Cisnero encargado del diseño y construcción del Muelle de Puerto Colombia en 1893.

Caracterizados por la navegación, la ingeniería civil y la carrera militar, los hijos de Alexander McCausland deciden residir en distintos puntos del Caribe continental. Thomas McCausland atraído por las buenas relaciones familiares con la sociedad Barranquillera y el auge que la ciudad estaba viviendo en los primeros años del siglo XX migró al Caribe colombiano. De la misma manera los otros dos hermanos varones Luis y Joaquín decidieron instalarse en las costas panameñas y venezolanas.

El primer McCausland nacido en Colombia fue Tomás McCausland Ximenes de Cisneros en la ciudad de Santa Marta, Capital del Departamento del Magdalena, el día 29 de Septiembre de 1.825. No obstante emigró a la ciudad de Barranquilla.

² Hernández, 2013

El primer McCausland colombiano tuvo una descendencia de doce hijos con dos matrimonios distintos, nueve con con Isabel Revés, hija legítima de Santiago C Revés y de Andrea Villalobos y previo a su muerte, Thomas se casó con María Josefa del valle hija legítima de Ramón dei Valle e Isabel Gómez y Rada, con quien tuvo tres hijos.

Caracterizados por familias numerosas el apellido McCausland se fue extendiendo por la historia de la ciudad de Barranquilla. Juntando su escocés herencia con apellidos de alta importancia social como lo eran: Malabet, Revés, O'Meara, Pantoja, Lavalle, Dieepa entre otros.

Con alta relevancia social los McCausland se distinguieron por sus estudios navales, su altruismo y sus aportes al arte y el periodismo. Se puede mencionar el caso del primer millonario en la ciudad de Barranquilla Carlos Malabet McCausland. Y la donación que realizó Mercedes McCausland de su casa en los años treinta a la congregación Hermanitas de la Caridad, que es actualmente el Acilo San Antonio.

Bibliografía

Gonzalo Hernández de Alba. 2013. Nueva Caledonia: una colonia de escoceses en el Darién, fundada en 1698,
[http://www.banrepicultural.org/blaavirtual/revistas/credencial/septiembre1991/septiembre1.htm](http://www.banrepultural.org/blaavirtual/revistas/credencial/septiembre1991/septiembre1.htm)

María Rosa de Muñoz y Armando Muñoz Pinzón. La colonia escocesa en Darién: sinopsis histórica. En publicación seriada Tareas, Nro. 113, enero-abril 2003. Cela, Panamá, R. de Panamá. P.p. 73-90.

R. Mantilla, Luis Carlos Cisneros, Francisco Javier, Ficha Bibliográfica.
<http://www.banrepicultural.org/blaavirtual/biografias/cisnfran.htm>

MEMORIAS

REVISTA DIGITAL DE HISTORIA Y ARQUEOLOGÍA DESDE EL CARIBE COLOMBIANO



MEMORIAS

REVISTA DIGITAL DE HISTORIA Y ARQUEOLOGÍA DESDE EL CARIBE COLOMBIANO



MEMORIAS

REVISTA DIGITAL DE HISTORIA Y ARQUEOLOGÍA DESDE EL CARIBE COLOMBIANO

